

# SECRETARÍA DE SEGURIDAD CIUDADANA CDMX



## SÍNTESIS INFORMATIVA



## COMUNICACIÓN SOCIAL



GOBIERNO DE LA  
CIUDAD DE MÉXICO



SSC

CIUDAD INNOVADORA  
Y DE DERECHOS

# PBI apoyará en la formación de la Policía Auxiliar poblana

La Policía Bancaria e Industrial (PBI) de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) de la Ciudad de México brindará una capacitación en materia de Seguridad Intramuros y Traslado de Mercancía y Valores a la Corporación Auxiliar de la corporación de Protección Ciudadana de Puebla.

En las instalaciones de la PBI, el director general, Comisario Jefe licenciado Elpidio de la Cruz Contreras recibió a la directora general de la Corporación Auxiliar de Policía de Protección Ciudadana de Puebla, Erika Guzmán Granados, con quien compartió una plática sobre estrategias en materia de seguridad, así como la preparación y valores que representan a la PBI.

De igual forma, hizo énfasis en cada una de las actividades y servicios que realiza la corporación desde hace 81 años y resaltó la formación de los policías bancarios en seguridad intramuros, custodia de mercancía, seguridad personal, así como rápida respuesta ante una situación de emergencia.

En tanto, la titular de la Policía Auxiliar de Puebla resaltó que esta colaboración permitirá compartir las buenas prácticas de cada institución para brindar mejores servicios, ya que son organismos con gran trayectoria y experiencia en el ramo de la seguridad privada.

Los directores generales también hablaron sobre la capacitación que recibirá la Policía Auxiliar de Puebla en materia de Seguridad Bancaria y Traslado de Valores, que será realizada en el Centro de Formación y Desarrollo de la PBI.

Durante su estancia, los policías auxiliares de la entidad llevarán 12 asignaturas teórico-prácticas en conducción de vehículos policiales, radiocomunicación, armamento y tiro, gestión de riesgos, seguridad en instituciones bancarias, seguridad en el traslado de valores y custodia en diferentes modalidades.

En tanto, la reunión entre corporaciones concluyó con una visita al

Centro de Formación y Desarrollo Policial, ubicado en la calle de Rupias 40, de la colonia Simón Bolívar, al-

caldía Venustiano Carranza, donde la directora general de los elementos auxiliares observó parte de la capacitación que llevan sus uniformados.

/ÁNGEL ORTIZ





FOTOS: SSC

**HABILIDADES.** Durante la preparación de los uniformados llevarán 12 materias teórico-prácticas.



# Realizan Feria de Seguridad en Unidad Rosario Azcapotzalco

**AIDA RAMIREZ**

Con el fin de propiciar la seguridad en las unidades habitacionales de la Ciudad de México, se lleva a cabo la estrategia "Unidad Más Segura", y en esta ocasión se realizó la "Feria de la Seguridad" en la Plaza Partán, que se ubica en la Unidad Habitacional El Rosario, en la alcaldía Azcapotzalco.

Ahí, personal de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), la Procuraduría Social (Prosoc) y la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil (SGIRPC), del gobierno capitalino, encabezados por Pablo Vázquez Camacho, subsecretario de Participación Ciudadana y Prevención del Delito de la SSC, participaron para orientar a los habitantes de dicha unidad, de la forma de cómo hacer la unidad más segura.



## PARAMÉDICOS DEL ERUM

# Enfrentaron al Covid-19 en soledad

Desde el primer caso registrado a la fecha, los paramédicos atendieron a 25 mil pacientes

**MANUEL COSME**

“Fue la epidemia de la soledad”, así definió el paso del Covid 19 por la sociedad capitalina Guido Sánchez Coello, director del Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas (ERUM), quien ratificó que tres empleados de ese cuerpo paramédico fallecieron de esa enfermedad.

Durante una entrevista con **El Sol de México**, informó que, desde el primer caso registrado a la fecha, los paramédicos a su cargo dieron atención a 25 mil pacientes de Covid 19 en la capital.

“La pandemia nos dejó una enseñanza brutal en el aspecto de trabajo en equipo y trabajo de protección que el personal debe de asumir; y el trabajo psicológico que se le debe dar al personal de la salud, porque fue muy difícil para ellos afrontar el miedo de salir a cada emergencia con la posibilidad de contagiarse, antes de que tuviéramos las vacunas, pues era brutal”, dijo.

El titular del organismo respondió a una solicitud de transparencia para informar que en 2020 dos empleados del escuadrón murieron a causa del Covid-19, y una más al año siguiente, pero que en 2022 no hubo más fallecimientos. Sobre el número de trabajadores del ERUM que padecieron dicha enfermedad, el director general del mismo respondió que aproxi-

madamente fueron 200 de una plantilla de 600 en un lapso de tres años.

Agregó que durante la emergencia por la pandemia de Covid-19 giró 11 medidas preventivas generales a fin de prevenir contagios y 16 acciones generales para la plantilla operativa y administrativa, en línea con las recomendaciones emitidas por las autoridades sanitarias generales.

Sánchez Coello afirmó que la soledad acompañó a los ambulantes del ERUM y dio como ejemplo que cuando llegan a atender a un atropellado en la calle siempre hay personas que se acercan a ver, representantes de medios de comunicación, pero los momentos en que los paramédicos arribaron por un enfermo de Covid-19 encontraban que no había nadie, si acaso un familiar y alejado del paciente por miedo a contagiarse.

“Fuimos testigos de muchas despedidas en casa, porque los trasladábamos en las ambulancias solo el personal y el paciente para evitar contagios, ingresábamos a un área hospitalizada Covid solo el paciente y el familiar no podía ingresar, porque se iba a contagiar y operábamos en esa soledad”, describió.

Los empleados del ERUM que fallecieron recibieron las prestaciones que otorga para estos casos la Secretaría de Seguridad Ciudadana y a sus familiares se les brindó todo el apoyo necesario.

## PROTECCIÓN

**EL DIRECTOR** del ERUM reconoció que el personal a su cargo tuvo la voluntad muy grande



ARCHIVO ALEJANDRO AGUILAR



**Sólo tres** paramédicos de este cuerpo de la SSC murieron por coronavirus



# Intento de suicidio frena marcha de la línea 6 del Metro; van dos en 24 horas

**LAURA GÓMEZ FLORES Y  
BERTHA TERESA RAMÍREZ**

Decenas de usuarios incrementaron hasta en 600 por ciento su tiempo de viaje en la línea 5 del Sistema de Transporte Colectivo Metro, debido a que una persona se arrojó a las vías del tren en la estación Instituto del Petróleo.

La molestia de los pasajeros se expresó con silbidos y gritos de “avance, avance” sin recibir ninguna información por los altavoces de los vagones o del conductor, ante la imposibilidad de continuar su viaje por otra vía, porque mantenían cerradas las puertas del tren.

Un viaje que se realiza en cuatro minutos, de la estación Aragón a Consulado, llevó 28 minutos, debido a que, “según nos dicen, una persona se arrojó a las vías, por lo que sólo vamos a llegar a La Raza”, respondió el conductor a usuarios que lo interrogaron cuando salió de su cabina y se abrieron las puertas de los vagones.

Unos segundos después, con el apoyo de elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, se pidió desalojarlos, al suspenderse el servicio en ambos sentidos, hacia Politécnico y Pantitlán, al “desenergizar las vías”, señalaron.

Un hombre de 34 años fue sacado de las vías de la estación Instituto del Petróleo con el apoyo de policías auxiliares, de Seguridad Industrial y de Protección Civil del Metro, y fue trasladado al Hospital de La Villa para su atención, de acuerdo con el informe policiaco.

Es la segunda ocasión, en menos de 24 horas, que el Metro interrumpe el servicio para rescatar a personas que se han lanzado a las vías del tren. El sábado pasado, a las 13:21 horas, el servicio se detuvo en la estación Balderas de la línea 3, debido a un caso similar.



## LINCHAN A RATA EN EL CENTRO DE LA CDMX

Tremenda golpiza recibió un delincuente identificado como Miguel Ángel Gutiérrez, quien asaltó y apuñaló a un vendedor de paraguas en el Centro Histórico de la Ciudad de México, pero otros comerciantes lo descubrieron, lo detuvieron, lo lincharon y todo golpeado lo entregaron a agentes de la SSC.



FOTO: ESPECIAL



## Captan secuestro en la alcaldía Cuauhtémoc

Cámaras del Centro de Comando, Control, Cómputo, Comunicaciones y Contacto Ciudadano (C5) captaron un secuestro en la alcaldía Cuauhtémoc, gracias a lo cual se logró rescatar a la víctima.

En el video, difundido en redes sociales el viernes pasado, se observa que una mujer es llevada contra su voluntad luego de que el hombre con el que viajaba en un taxi desciende para retirar dinero de un cajero automático alrededor de las 03:51 horas del 5 de febrero.

El taxista pasó frente a una patrulla ubicada sobre avenida Cuitláhuac y Eje 3 Norte y fue localizado, a las 09:24 horas, estacionado frente a una sucursal bancaria de Citibanamex, en la calle Floresta, colonia Clavería, alcaldía Azcapotzalco.

Elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana fueron movilizados al lugar, logrando la detención del presunto delincuente y rescatando, sana y salva a la mujer.

— *Hilda Castellanos*



Foto: Especial



# Disminuye incidencia delictiva en ÁO

Se redujo 44% en mayo de este año en relación al mismo mes de 2021: Limón

## DAVID FUENTES

La alcaldía Álvaro Obregón mantiene la tendencia a la baja de incidencia delictiva, pues se redujo 44%, comparando mayo de 2023 con el mismo mes de 2021.

Mientras que en los primeros cinco meses de este año la incidencia delictiva, comparada con el mismo periodo de 2021 —en la pasada administración— registró una reducción de 39%.

De acuerdo con la alcaldesa Lía Limón, con los datos del Compstat Ciudad de México, dependiente de la Subsecretaría de Inteligencia e Investigación Policial del gobierno capitalino, dicha incidencia se redujo en ese periodo de 2021 a 2022 en 25.6%, mientras que de 2022 a 2023 otro 17.5%.

En cuanto al número de delitos cometidos de enero a mayo de 2023 se registraron 625 delitos, lo que refleja una clara tendencia a la baja comparados con los mil 019 del mismo periodo de 2021 y los 758 de 2022.

Puntualizó que, comparando únicamente el mes de mayo de 2023 con el mismo mes de 2021, en la administración anterior, se registró una reducción de 44%, mientras que en comparación con mayo de 2022, dicha reducción reporta 23%.

Según la fiscalía capitalina, los delitos que más afectan a los ciudadanos de la demarcación son: el robo a transporte, a casa habitación, las extorsiones, así como los llamados de “alto impacto”, como la venta de

drogas al menudeo y los homicidios dolosos.

Lía Limón precisó que la estadística comprueba que la estrategia Blindar Álvaro Obregón cada vez da mejores resultados para la seguridad de las y los habitantes de la alcaldía. Reiteró que su administración seguirá trabajando 24/7 para combatir y erradicar la delincuencia, porque “Si es seguro, seguro es Blindar ÁO”. ●

## AVANZA ESTRATEGIA

La alcaldía trabaja 24/7 para erradicar la delincuencia, afirma edll.

# 625

**DELITOS**

se registraron de enero a mayo de este año.

# 17.5%

**BAJÓ**

la incidencia delictiva en la alcaldía de 2022 a 2023.



La alcaldesa Lía Limón afirmó la estrategia de seguridad ha dado buenos resultados en beneficio de la población.

ESPECIAL



# Blindar AO sigue dando buenos resultados: Lía Limón

En los primeros 5 meses de este año la incidencia delictiva comparada con el mismo periodo de 2021 —en la pasada administración— registró una reducción del 39%, dio a conocer la alcaldesa Lía Limón.

Destacó que de acuerdo con datos del COMPSTAT CDMX, dependiente de la Subsecretaría de Inteligencia e Investigación Policial del gobierno capitalino, dicha incidencia se redujo en ese periodo de 2021 a 2022 en 25.6%, mientras que de 2022 a 2023 otro 17.5%.

En cuanto al número de delitos cometidos de enero a mayo de 2023 se registraron 625 delitos, lo que refleja una clara tendencia a la baja comparados con los 1019 del mismo periodo de 2021 y los 758 de 2022.

Asimismo, puntualizó que, comparando únicamente el mes de mayo del 2023 con el mismo mes del 2021 —en la administración anterior— se registró una reducción del 44%, mientras que, en comparación con mayo de 2022, dicha reducción reporta un 23%.

Lía Limón precisó que la estadística comprueba que la estrategia Blindar AO cada vez da mejores resultados para la seguridad de las y los habitantes de la alcaldía.

Reiteró que su administración seguirá trabajando 24/7 para combatir y erradicar a la delincuencia de la demarcación porque “Si es seguro, seguro es Blindar AO”. se redujo en ese periodo de 2021 a 2022 en 25.6%, mientras que de 2022 a 2023 otro 17.5%.

En cuanto al número de delitos cometidos de enero a mayo de 2023 se registraron 625 delitos, lo que refleja una clara tendencia a la baja comparados con los 1019 del mismo periodo de 2021 y los 758 de 2022.

Asimismo, puntualizó que, comparando únicamente el mes de mayo del 2023 con el mismo mes del 2021 —en la administración anterior— se registró una reducción del 44%, mientras que, en comparación con mayo de 2022, dicha reducción reporta un 23% • (Redacción / Crónica)



**La incidencia delictiva se redujo 44%, comparando mayo del 2023 con el mismo mes de 2021.**



# Miente Lía sobre baja de 44% en los delitos

**HÉCTOR QUEZADA**  
GRUPO CANTÓN

De acuerdo con la edil de Álvaro Obregón, Lía Limón, en la alcaldía se redujo la incidencia delictiva durante los primeros cinco meses del año en un 44% respecto al mismo periodo del 2022, aunque, de acuerdo con el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública los números no coinciden.

La alcaldesa informó que gracias a los datos proporcionados por la Subsecretaría de Inteligencia e Investigación Policial de la ciudad, en la alcaldía se han reportado únicamente 625 delitos en lo que va del año, aunque no detalla el tipo de crímenes que se reportaron, el Secretariado de Seguridad arroja un total de 2 mil 769 carpetas de investigación iniciadas durante el primer cuatrimestre del 2023.

Tal parece que la estrategia de “Blindar AO”, propuesta por Limón, no está dando frutos, pues datos del Secretariado detallan que durante este año se han abierto más carpetas de investigación en delitos de homicidio doloso, extorsión, robos a casa habitación, robos de negocio, violencia familiar y narcomenudeo respecto al año pasado

Entre los crímenes que han repuntado este año está la extorsión, la cual aumentó en un 600%.



Un riesgo, las calles de AO



Asaltos en micros suben 19.5%

# Repuntan cuatro modalidades de robo en la alcaldía Cuauhtémoc

Por Eunice Cruz y Cristina Ceja

**D**avid ha sido víctima de asalto en el transporte público en dos ocasiones dentro de la alcaldía Cuauhtémoc. La primera vez ocurrió en un microbús que abordó en la calle de Donceles en la colonia Centro.

"Se subió un sujeto a la unidad e inmediatamente le indicó al conductor que no hiciera paradas, luego sacó un picahielos y dijo que si todos cooperábamos no iba a haber heridos ni muertos; afortunadamente no agredió a nadie", dijo el joven a *La Razón*.

**DE ACUERDO** con datos de la Sedena, las colonias de la Cuauhtémoc identificadas como focos rojos son Doctores, Buenos Aires, Tránsito, Algarín, Asturias y Centro.

## Eldato

En otra ocasión, "me tocó que en una combi se subió un payaso, después de contar varios chistes, cerró diciendo: 'Les tengo una buena noticia y una mala... la buena es que hoy es quincena, la mala es que esto es un asalto'", contó. La víctima explicó que el payaso portaba un arma, con la que amenazó a un señor de la tercera edad que se negaba a entregar sus pertenencias.

Otro afectado, Kevin, narró: "Cada semana voy al centro para surtir productos de papelería, el camión me deja a unos metros de la calle Mesones, un día al regresar me tocó asalto en el camión; los asaltantes aprovechan que la gente nos vamos a surtir de muchas cosas, no sólo de papelería, y roban nuestros productos para luego revenderlos".

En esta alcaldía, gobernada por Sandra Cuevas, durante el primer cuatrimestre de este año aumentó la incidencia en cuatro diferentes modalidades de robo, entre ellas el robo en transporte, con 19.5 por ciento. Entre uno y otro periodo, la tasa de este flagelo pasó de 52.1 a 62.3 por cada 100 mil habitantes.

**DAVID HA SIDO** víctima en dos ocasiones; en una de ellas, el ladrón era un "payaso"; entre enero y abril de este año aumentó la incidencia de 8 delitos, entre ellos el homicidio

**EL PASADO** 1 de junio, la titular de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, dijo que tiene la aspiración de ocupar la titularidad de la Secretaría de Seguridad Ciudadana.

## Eltip

Pero en los primeros cuatro meses de este año crecieron en total ocho delitos de alto impacto, entre ellos el homicidio, con 24 por ciento, la extorsión con 56.2 por ciento y la violación, con 37.5 por ciento.

Otro de los delitos que impacta a la alcaldía Cuauhtémoc es el robo de negocio, que registró un aumento del 19.9 por ciento, al pasar de 496 carpetas de investigación en el primer cuatrimestre del año pasado a 595 en el mismo periodo de este 2023.

Aimé solía tener un negocio de productos para belleza en Donceles 88, pero su sueño por emprender duró sólo un par de meses. "Si llegas aquí y nadie te conoce, te vuelves presa fácil, no sabes si los mismos compañeros locatarios son quienes dan el pitazo y te ponen, yo duré poco más de dos meses y en ese tiempo me robaron mercancía, afortunadamente yo no estaba", contó la mujer.

Aimé trató de aferrarse a continuar con su negocio, pero un asalto a mano armada culminó con su propósito: "Ese día estaba por cerrar, llegaron dos sujetos con cubrebocas, gorra y lentes, se dirigieron directamente a mí, pese a que había otros locales abiertos, me dijeron que les diera todo lo de la caja mientras me pusieron un arma en las costillas, no me resistí pero ahí me di cuenta que era algo personal, yo no había instalado cámaras, pero los locatarios vecinos si tenían y todos se negaron a compartir-

## 10.2

Por ciento aumentó la tasa de robo en transporte público entre enero y abril

## 495

Negocios fueron robados en el primer cuatrimestre de este año

## MALTRATO ANIMAL DEBE TENER MAYORES CASTIGOS: PODER MASCOTA

El Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia recibió entre 2020 y 2022, 17 mil denuncias de agresiones contra perros y gatos; en Oaxaca piden elevar sanciones **CDMX Y ESTADOS P. 7 Y 10**



**“MÉXICO TIENE EL PRIMER LUGAR MUNDIAL EN ABANDONO DE MASCOTAS”**

# Crimen de perro en Tecámac, alerta sobre maltrato animal

**Cifras.** Coordinador del proyecto Poder Mascota dijo que en dos años Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de la CDMX tuvo más de 17 mil 600 reportes de ataques

ÁNGEL ORTIZ



El caso de “Scooby” muerto al ser arrojado a un cazo con aceite hirviendo en un municipio de del Estado de México, encendió las alarmas sobre la grave problemática del maltrato animal que abunda en la sociedad y visibilizó las estadísticas en la Capital del país, afirmó Fitto Segura, coordinador del proyecto Poder Mascota.

“Lo que estamos enfrentando es que México es el tercer país en Latinoamérica de mayor maltrato animal y el primero en abandono”, señaló en entrevista con **24 HORAS**.

Segura alertó que en la Ciudad de México, tan sólo entre 2020 y 2022, el Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia recibió más de 17 mil 600 reportes por maltrato animal, de los cuales el 87% está asociado a perros.

En tanto, a nivel nacional estiman que el 70% de perros y gatos no tiene un hogar; el fenómeno de abandono de los animales se agudizó durante la pandemia ya que autoridades estiman que se incrementó en un 15%, refirió.

De acuerdo a datos del coordinador del proyecto Poder Mascota, los cuales están avalados por el Senado de la República, diariamente son maltratados un millón de animales, lo cual coloca a México como el tercer lugar en Latinoamérica por maltrato animal y el primero en abandono.

“Aunque haya unos derechos por los animales, que está formado por 14 artículos, de los cuales tres corresponden básicamente a los animales de compañía, hay muchos vacíos legales con respecto a ese tema, creo que es momento de que las autoridades se pongan las pilas para poder puntualizar lo referente a

los derechos de los animales”, destacó Segura.

Asimismo, Segura explicó que el maltrato animal no sólo corresponde a golpes físicos, pues el tener a un animal encadenado o recluso en algún espacio también es violencia ya que es una limitación de su libertad que pueda causar un trastorno al animal, así como humanizarlo, lo que implica sacarlo de su contexto.

“La realidad es que los derechos de los animales deberían de ser igual de valiosos que los de derechos de los seres humanos (...) hay que manejarlo siempre como un concepto de respeto hacia la vida de los demás, hacia la vida de los animales que habitan con nosotros en este planeta”, subrayó Segura.

Respecto a los maltratadores de animales, el coordinador de proyecto Poder Mascota alertó que “alguien que no se tiene el corazón para hacer este tipo de cosas pues indica que tal vez no se tienta el corazón para hacer algo más grave, es como un primer paso para hacer algo más catastrófico”.

En este sentido, debe de existir un proceso de educación social que influya en todos los actores de la sociedad, por lo que el respeto a los animales y todo ser vivo debe inculcar, en un principio, desde la infancia y desde los hogares, reforzarse a través de políticas públicas y el mejoramiento de las leyes aplicables.



Es necesario redoblar los esfuerzos para que los derechos de los animales estén mejor salvaguardados con leyes que castiguen con mayor severidad a quienes los maltratan”

**FITTOSEGURA**

Coordinador del proyecto Poder Mascota





CUARTOSCURO

**DATOS.** Los perros ocupan el primer lugar de las agresiones que sufren las mascotas reportadas por las autoridades de la Ciudad de México, afirmó Fitto Segura.



SSC CDMX





## Razones

Jorge Fernández Menéndez

[www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez](http://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez) / [www.mexicoconfidencial.com](http://www.mexicoconfidencial.com)

# Entre candidatos y un nuevo gabinete

• El próximo titular de Gobernación tendrá una agenda amplísima.

La reunión del Consejo Nacional de Morena no trajo ninguna novedad. Como el presidente **López Obrador** les había dicho el lunes pasado, las normas aprobadas en el Consejo no tuvieron una sola modificación.

Los aspirantes de Morena deberán renunciar de manera definitiva a sus cargos públicos antes del 15 de junio, porque el 16 se deberán registrar y el 19, en una semana, comienzan sus campañas. La idea es que sean separaciones definitivas del cargo, lo que implica una profunda renovación del gabinete presidencial.

Podrán hacer proselitismo entre el 19 de junio y la tercera semana de agosto sin confrontaciones directas ni debates entre candidatos.

Se realizarán cinco encuestas, una elegida por cada uno de los cuatro aspirantes del partido (**Claudia Sheinbaum**, **Marcelo Ebrard**, **Adán Augusto López** y **Ricardo Monreal**), no queda claro que harán con los aspirantes de otros partidos, como **Fernández Noroña** y **Manuel Velasco**, y habrá una quinta encuesta de control determinada por la dirigencia partidaria. El 5 de septiembre deberá haber candidato o candidata de Morena.

Mientras tanto, se instalará una mesa de negociación con representantes de los cuatro aspirantes junto con el dirigente del partido, **Mario Delgado**, y la secretaria general, **Citlali Hernández**, para acordar las empresas encuestadoras responsables del sondeo. El ganador o ganadora de la encuesta será designado como "coordinador de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación" antes de ser registrado oficialmente como aspirante a la Presidencia.

Los lugares segundo y tercero de la encuesta, es una propuesta, serán designados como coordinadores de las fracciones legislativas electas en 2024 para el Senado y la Cámara de Diputados. El cuarto lugar deberá ser incluido en el gabinete presidencial en una posición privilegiada. Una posibilidad es que pueda ser candidato a la Ciudad de México (se asegura que esa posición estaría asegurada para **Monreal**).

Todos deberán cerrar filas con el ganador o ganadora de la encuesta. Gobernadores, así como funcionarios morenistas, no podrán hacer pronunciamientos públicos en favor de alguno de los aspirantes.

Y vaya a saber qué quiere decir eso, pero, según la resolución, los aspirantes evitarán difundir sus propuestas en medios informativos críticos de Morena y de la 4T. Bienvenido **Lord Molécula**.

Lo cierto es que todo esto estará por cumplirse. Ayer mismo vimos que no será fácil. Los aspirantes no respetarán muchas de estas normas, porque una campaña de estas características no lo permite y ayer lo comprobamos en la llegada y la salida de los aspirantes de la reunión del Consejo.

Mucho de ello también se definirá con los nombramientos que haga el Presidente en el gabinete para cerrar su sexenio. Hay

muchos nombres y pocas certidumbres. Uno de los personajes centrales es **Rosa Icela Rodríguez**, la actual secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana. **Rosa Icela** quería ser candidata en la Ciudad de México, pero el Presidente quiere que sea secretaria de Gobernación, mientras que **Claudia Sheinbaum** la propone como su sucesora en la Ciudad de México. La decisión no está tomada, pero **Rosa Icela**, una mujer de toda la confianza del presidente López Obrador, quedará en una de esas dos posiciones.

A partir de lo que se resuelva con **Rosa Icela** se darán muchos movimientos. Primero, ¿quién quedará en Seguridad federal? Segundo, de acuerdo a quien quede en Gobernación o en la CDMX, se darán escenarios diferentes. Otro nombre que se maneja para muchas posiciones potenciales es el de **Lázaro Cárdenas Batel**. Pero en ello influyen muchas otras determinaciones e historias. Por lo pronto, a la mayoría de los funcionarios de las dos dependencias, Gobernación y CDMX, ya les pidieron sus renuncias y su futuro dependerá, en mucho, del de sus actuales jefes.

Recordemos que el Presidente tiene cada vez menos operadores y requiere, sin duda, de uno en Gobernación y alguien que consolide la posición de **Claudia** en la CDMX, pero la propia ciudad requiere dos cosas: alguien que sea un jefe o jefa de Gobierno confiable y también una candidatura competitiva para el 2024. Ahí está en nombre de **Omar García Harfuch**, pero con él hay muchas alternativas: jefe de Gobierno sustituto, candidato a la ciudad o futuro miembro del gabinete federal.

Son muchas las cosas que están en juego en las designaciones de Gobernación y CDMX. En la Cancillería existen más posibilidades: se asegura que el sucesor de **Ebrard** saldrá de entre **Esteban Moctezuma** y **Juan Ramón de la Fuente**. No sé si estamos en condiciones, con todos los temas que están en controversia, para cambiar al embajador en Washington. En la ONU, el cargo de **De la Fuente**, ya hay pocas responsabilidades delicadas, después de que México concluyó el año pasado su cargo en el Consejo de Seguridad de la ONU.

Todo se da en un escenario muy difícil: el próximo titular de Gobernación tendrá una agenda amplísima, que va desde los temas de seguridad hasta la relación con la Suprema Corte, desde el proceso electoral hasta la actual crisis de inseguridad y violencia en Chiapas. La ciudad de México siempre es una bomba de tiempo. La Cancillería tiene enfrente las elecciones de Estados Unidos, los conflictos por el fentanilo, la migración, los temas energéticos y la agrícola.

Esto es mucho más que la pasarela de 1987 de **Miguel de la Madrid**. De acuerdo a cómo se manejen las cosas, estaremos ante una enorme simulación o un proceso relativamente abierto, entre la encuesta de un solo hombre y la decisión de una parte de la ciudadanía. Es mucho lo que está en juego y la apuesta es muy alta.



**ONEL  
ORTÍZ  
FRAGOSO**

COLUMNA INVITADA

## Ricardo Monreal en CDMX

**E**n política, dicen que cuando se cierra una puerta se abre una ventana. En los próximos meses, Ricardo Monreal tiene la oportunidad de construir su ventana hacia la candidatura de Morena en la CDMX.

A partir de la realización de la sesión del Consejo Nacional de Morena, donde la dirigencia definirá las reglas de la elección de su candidato a la Presidencia de la República, inicia una nueva etapa en la sucesión presidencial en el partido en el poder.

Las 'corcholatas' presidenciales Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto López Hernández; Ricardo Monreal, Gerardo Fernández Noroña y Manuel Velasco, pedirán licencia e iniciarán una "no precampaña" a lo largo y ancho del país.

Experimentado como es, quizá de las 'corcholatas' es el que más colmillo tiene ganando campañas, obvio recorrerá varios estados, pero su prioridad será difundir y mejorar su imagen en la CDMX. Sabe que está muy lejos de acortar distancia con Marcelo Ebrard y más todavía de superar a Claudia Sheinbaum. No hablo sólo de la encuesta, sino de la cercanía con AMLO.

La Jefatura de Gobierno de la CDMX es el segundo puesto de poder en el país. Mientras que Claudia Sheinbaum y a Marcelo Ebrard no les dará la vida para recorrer lo ancho y lo largo del país; Ricardo Monreal dedicará la mayor parte de los dos meses siguientes a promoverse en las 16 alcaldías, par-

ticularmente en Iztapalapa, Gustavo A. Madero, Coyoacán y, por supuesto, Cuauhtémoc, de la cual ya fue delegado de 2015 a 2018.

Al filo de la ley se verán espectaculares, bardas, mantas, brigadas casa por casa y, particularmente, reuniones de Monreal con los actores claves de la vida política capitalina de Morena y de la oposición. El resultado es obvio, no será el candidato del presidente a sucederlo, pero obtendrá una ventaja considerable respecto a las 'corcholatas' capitalinas, las cuales bien a bien aún no están definidas.

Recuérdese que el tiempo es el único bien no renovable en la política. Marú Batres será jefe de Gobierno sustituto. Mario Delgado estará al frente de Morena nacional. Clara Brugada seguirá como alcaldesa de Iztapalapa. Omar García Harfuch seguirá lidiando con la delincuencia capitalina que cada día es mayor. Es decir, mientras, Monreal será libre para ir y venir por toda la capital y el país, los otros posibles aspirantes a la Jefatura de Gobierno seguirán atados a un cargo público o partidario.

Como primero se realiza la encuesta presidencial, los tiempos van bien a Ricardo Monreal. Después de dos meses de proselitismo intenso pedirá se considere su nombre para la encuesta en la Ciudad de México. Eso pienso yo, ¿usted qué opina? La política es de bronce y de tiempo, ni antes, ni después.

•@onelortiz

<https://youtu.be/95vf-qApAvY>





## Las corcholatas y el futuro de la política de seguridad

**A**hora sí, esta semana tendrá lugar el banderazo oficial para la tan anticipada elección de candidato presidencial de Morena. Se tiene previsto que las *corcholatas* renuncien a sus actuales responsabilidades a más tardar este jueves. Lo anterior para que la contienda, con miras a la encuesta que definirá al candidato presidencial, se desahogue a navajazo limpio, sí, pero sin que alguna o algunos se aprovechen de los recursos de las instituciones que actualmente encabezan. Además, ya se acordó que habrá premios de consolación para todos, lo que en algo reduce el riesgo de una desbandada, que a estas alturas parece ser el único escenario en el que sería factible una derrota de Morena.

Me parece un buen momento para especular sobre cuáles serían los rasgos distintivos de cada uno de los aspirantes en materia de seguridad. Al respecto, la principal interrogante es qué posición asumiría cada uno en relación con la participación de las Fuerzas Armadas en las múltiples tareas que se les han encomendado en años recientes. El Ejército es, a fin de cuentas, el verdadero custodio

de lo que se podría considerar el legado del obradorismo (la Guardia Nacional, trenes, aeropuertos y muchas cosas más).

**Claudia Sheinbaum.** Para muchos es la favorita. Es también quien probablemente tiene el argumento más persuasivo de que es la buena en cuestión de seguridad. La estrategia que ha puesto en marcha su secretario, Omar García Harfuch, se puede calificar de éxito rotundo. En los primeros cuatro años del sexenio los homicidios dolosos en la CDMX se redujeron a la mitad (en 2018 se reportaron mil 597: el año pasado, 795). La hazaña de los delitos ha sido relativamente generalizada, lo que se ha reflejado en una importante mejora de la percepción de la población.

Como los demás, Sheinbaum se ha esmerado en aparecer públicamente como devota de las Fuerzas Armadas. Accedió a desplegar elementos de la Guardia Nacional en el Metro—un acto simbólico pero muy visible—. Sin embargo, la realidad es que, a diferencia de muchos de los estados gobernados por Morena, en la capital la seguridad no está en manos militares, sino de la policía local. La policía capitalina tiene un número suficiente de elementos y es la que realiza el grueso

de las detenciones de delincuentes de alta peligrosidad.

Sheinbaum sería probablemente la menos propensa a dejar el aparato de seguridad del gobierno federal en manos del Ejército. García Harfuch, quien muy probablemente se quedaría al frente de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana en su gabinete, es un convencido de la necesidad de fortalecer a las policías, y de dotarlas de capacidad de investigación (lo que ha sido buena parte de su fórmula en la capital). No sólo eso, viene de la antigua Policía Federal, una institución repudiada y aniquilada por el actual gobierno.

**Marcelo Ebrard.** Su caso es, en algunos puntos, parecido al de



Sheinbaum. El saldo en materia de seguridad de su gestión como jefe de Gobierno, de 2006 a 2012, también fue positivo, aunque inevitablemente se haya desdibujado con el paso del tiempo (por ejemplo, durante su sexenio se estructuró el esquema de cuadrantes que ha sido la base para una gestión eficaz de la policía capitalina). También ha cumplido con los gestos de rigor para demostrar simpatía a las Fuerzas Armadas. Sin embargo, al igual que Sheinbaum, sería poco probable que optara por dejar intactos el poder y recursos que los militares han acumulado en el actual sexenio.

Como canciller, Ebrard no ha tenido tantas oportunidades como Sheinbaum para consolidar su imagen y reconocimiento público. Sin embargo, ha construido una importante relación de trabajo con actores estratégicos en Estados Unidos. Como presidente, sería el que estaría en una mejor posición para impulsar la necesaria reformulación de la cooperación bilateral en materia de seguridad.

**Adán Augusto López.** El tabasqueño no parece tener muchas posibilidades. A pesar de ser formalmente el número uno del gabinete, su reconocimiento y su peso político están muy por debajo de los de Sheinbaum o Ebrard. Sin embargo, dejando de lado su viabilidad y desempeño como candidato, él sería la mejor garantía de continuidad para el obradorismo, tanto en seguridad como en otros temas.

Adán Augusto ha hecho todo cuanto está en sus manos para posicionarse como el gallo de las Fuerzas Armadas. Presionó fuerte, aunque sin éxito, para que la SCJN aceptara que la Guardia Nacional fuera transferida a Sedena. En las últimas semanas lo hemos visto interceder de manera un tanto excesiva para defender la imagen del secretario de la Defensa, Luis Cresencio Sandoval (envuelto en una serie de cuestionamientos de dispendio y enriquecimiento). El secretario de Gobernación llegó al extremo de vaticinar que, eventualmente, un candidato a la Presidencia de la República podría emanar de las Fuerzas Armadas; una ocurrencia que ni el mismo AMLO avala.

**Ricardo Monreal.** Es un político inescrutable, en seguridad como en todo lo demás. Como coordinador de los senadores morenistas no se ha distinguido por tener una posición precisamente dócil. Sospecho que a muchos, en el gobierno, en las Fuerzas Armadas, y al norte de la frontera, les preocupan los virajes que podría dar la política de seguridad en el improbable caso de que llegue a la Presidencia.



En fragancia

**GUSTAVO FONDEVILA**

enfragancia@reforma.com



## Black Wall Street

El 15 de marzo pasado, un equipo dirigido por la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJ) realizó un cateo en la empresa financiera Black Wall Street Capital, en la Colonia Anzures (Miguel Hidalgo). Esto fue el resultado de una investigación judicial por el delito de operaciones con recursos de procedencia ilícita. La Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) con apoyo de la Secretaría de Marina Armada de México (Semar) y la Guardia Nacional (GN) detuvieron a una serie de individuos (5) por su probable participación en delitos contra la salud (narcotráfico); posesión de armas de fuego y cartuchos de uso exclusivo del Ejército, Armada y Fuerza Aérea; y operaciones con recursos de procedencia ilícita.

Los detenidos fueron trasladados a Reclusorio Norte, donde van a llevar su proceso. Hasta aquí todo anduvo bien. El problema surgió en el aseguramiento porque los policías reportaron envoltorios aparentemente con droga, armas de fuego largas y cortas, cargadores, cartuchos y 168 mil dólares en efectivo. Sin embargo, curiosamente, los acusados señalaron que faltaban 3 millones de dólares y 15 mil pesos. De inmediato, la Fiscalía para la Investigación de los Delitos Cometidos por Servidores Públicos acusó a siete policías de hurto y abuso de autoridad agravado, pero el juez de control los vinculó a proceso por su probable participación en el delito de ejercicio abusivo de funciones.

### EL CHISME

Por estas irregularidades, siete servidores públicos fueron enviados a prisión preventiva oficiosa desde el 7 de junio pasado. Y de inmediato, las redes internas de la Policía estallaron con versiones diferentes de la oficial: desde videos, evidencias hasta inteligencia distinta.

De hecho, la versión más fuerte de lo que sucedió afirma que el

operativo fue planeado por los mandos de la Subsecretaría de Inteligencia e Investigación policial a partir de un informante. Lo más interesante no era el ilícito, sino el día exacto en que iba a estar el efectivo en las instalaciones de la empresa. A partir de allí, se ordenó la intervención organizada por un director de área y un subdirector que encomendaron a los elementos para llevar a cabo el cateo, y se encargaron de proporcionar las armas y droga para justificar las detenciones. El dinero "no asegurado" se repartiría entre los funcionarios de la SSC y la Fiscalía de la CDMX.

Posteriormente, cuando todo salió a la luz y se produjo el escándalo, la Secretaría de Seguridad Ciudadana suspendió a los elementos que realizaron este cateo y destituyó al encargado de la operación. Pero, curiosamente, la destitución recayó sobre un subdirector que no participó de la operación (aunque con una cuenta pendiente de otro caso). El verdadero responsable se salvó por su lealtad con la más alta autoridad de la Subsecretaría.

En fin, posiblemente nada de esto sea cierto y se trate de meras rencillas internas. Pero, al menos, hay que reconocer que pone la atención en temas que son importantes: a) unos elementos enviados a un operativo de este tipo no se quedan con 3 millones de dólares sin que la cadena de mando se entere, b) los videos muestran a ciertos elementos guardando dinero en bolsas negras sin la cadena de custodia necesaria; y para terminar c) es curioso que Juan Carlos "N", José Antonio "N", Juan "N", Hernán "N" y José Luis "N", detenidos durante el cateo por drogas y armas, fueran liberados el pasado 2 de junio por un juez que desestimó los datos de prueba presentados por la Fiscalía para su procesamiento.

Ojalá que nada de esto sea verdad, pero no se ve muy bien.

**SOBREMESA**

**Lourdes  
Mendoza**

Opine usted:  
lumendoza@icloud.com  
@lumendoz



# Las políticas exitosas de Sheinbaum

**E**n estos últimos meses hemos sido testigos de las giras de proselitismo, disfrazadas de ‘conferencias magistrales’ sobre ‘políticas exitosas de gobierno’, con las cuales la *regenta* Claudia Sheinbaum ha intentado darse baños de pueblo y hacer su ilegal precampaña electoral.

Como les he contado, en abril de cada año se rinde el Informe de Cuenta Pública, que incluye el informe general de la implementación del Presupuesto Basado en Resultados y el Sistema de Evaluación del Desempeño (PBR-SED) al ejercicio, para que los recursos que dispongan las entidades federativas sean administrados con eficiencia, eficacia, economía, transparencia y honradez, para satisfacer los objetivos a los que estén destinados, como lo dispone la Constitución.



## DIME DE LO QUE PRESUMES

No me lo va a creer, pero en cuanto al PBR-SED, Presupuesto Basado en Resultados y el Sistema de Evaluación del Desempeño al ejercicio, de la gestión de Sheinbaum, comparado con otros estados, la propia Secretaría de Administración y Finanzas del gobierno capitalino la coloca por debajo de Guanajuato (Diego Sinhue), Yucatán (Mauricio Vila), Jalisco (Enrique Alfaro), Puebla (Sergio Salomón), Estado de México (Alfredo del Mazo) y Oaxaca (Salomón Jara).

Ouch, eso sí duele, ¿o no?

ENTIDAD	
GUANAJUATO	95.6
YUCATÁN	95.0
JALISCO	93.4
PUEBLA	92.8
ESTADO DE MÉXICO	90.9
OAXACA	88.4
CIUDAD DE MÉXICO	87.8
HIDALGO	87.0
SONORA	85.9
MICHOACÁN	83.4

## VAYA POR UN CAFECITO

Según la Cuenta Pública 2022, el Poder Ejecutivo capitalino, compuesto por las dependencias, órganos desconcentrados y alcaldías, gastó **157,908.3 mdp**. Al desglosar el importe vemos que el gobierno de Sheinbaum gastó **135,861.2 mdp**, 86% del presupuesto, lo que muestra el grado de desbalance que hay al exigir responsabilidades a la oposición.

4T OPOSICIÓN		4T OPOSICIÓN	
DEPENDENCIAS	77,947.8	IZTACALCO	2,084.7
ÓRGANOS		IZTAPALAPA	5,986.8
DESCONCENTRADOS	36,903.5	MAGDALENA	
ÁLVARO OBREGÓN	3,160.5	CONTRERAS	1,665.7
AZCAPOTZALCO	1,890.0	MIGUEL HIDALGO	2,275.3
BENITO JUÁREZ	2,335.0	MILPA ALTA	1,436.8
COYOACÁN	2,857.1	TLÁHUAC	1,732.3
CUAJIMALPA	1,753.7	TLALPAN	2,776.0
CUAUHTÉMOC	3,333.8	VENUSTIANO	
GUSTAVO		CARRANZA	2,815.4
A. MADERO	4,884.5	XOCHIMILCO	2,069.4
		<b>135,861.2</b>	<b>22,047.1</b>



De los **77,947.8 mdp** erogados por las dependencias, las que concentraron los mayores montos fueron la Secretaría de Seguridad Ciudadana, con **24,389.1 mdp**, y la Secretaría de Obras y Servicios, con **17,825.8 mdp**.

La primera, eclipsada por la delincuencia y porque un día sí y otro también agarran a policías en actividades delincuenciales como extorsión, cateos ilegales, cobro de derecho de piso, secuestro o robo, e incluso como la del maldito psicópata que mató a un perrito con aceite; pero no diga nada, usted resignadito a pagar sus impuestos para pagarles sus merecidos sueldos.



Y, por otro lado, la Secretaría de Obras, con sus cacareadas obras del Trolebús, Cablebús o del tramo 3 del interminable Tren Interurbano México-Toluca, que servirán para... digamos que nada, al estar diseñadas para alimentar a las colapsadas y cayéndose a pedazos líneas del Metro, por la falta de mantenimiento debido a la austeridad republicana que no sólo pregona, sino mantiene a rajatabla.

Pero no se preocupe, estimado usuario, porque usted podrá disfrutar de un paseo por las nubes, pero como la felicidad completa no existe, deberá aguantar vara cuando transborde a las estaciones Observatorio, Chapultepec, Constitución de 1917 o Indios Verdes, y las interminables filas para ingresar, o hágase el fuerte y soporte los cortocircuitos, conatos de incendios, interrupciones y marchas lentas que ocurren cada cinco minutos.



ESPECIAL

## HABLANDO DEL METRO

**E**n ese sentido, el Sistema de Transporte Colectivo Metro reportó un gasto de **18,969.6 mdp** y triunfalmente señaló que en 2022 se transportaron 1,057.5 millones de pasajeros con 35.5 millones de kilómetros recorridos.

Si esas cifras se comparan con lo reportado en la Cuenta Pública 2019, con un gasto de **17,224.2 mdp**, que alcanzó para transportar a 1,655.0 millones de usuarios y recorrer 45.6 millones de kilómetros, **se hacía más con menos. ¡Épale!** También en 2019 se reveló que el parque vehicular de material rodante del Sistema de Transporte Colectivo estaba conformado por 393 trenes, de los cuales 284 estaban en servicio, con 109 trenes detenidos

**Para 2020 señalaron que había 285 trenes en servicio y luego, en 2021 y 2022, ya no dijeron nada.**

Entonces, la pregunta obligada es **¿cuántos trenes tiene en operación actualmente el Metro?**

	2019	2022	VARIACIÓN
<b>MILLONES DE KM</b>	<b>45.6</b>	<b>35.5</b>	<b>-22.1%</b>
<b>MILLONES DE PASAJEROS</b>	<b>1,655.0</b>	<b>1,057.5</b>	<b>-36.1%</b>
<b>TRENES EN SERVICIO</b>	<b>284</b>	<b>¿?</b>	

Pues eso puede deducirse indirectamente al comparar las cifras de pasajeros y kilómetros recorridos que se reportaron en ambas cuentas públicas.

Entonces, en 2022 habría aproximadamente 221 trenes funcionales y 172 detenidos, lo que explicaría el menor número de pasajeros y kilometraje, así como la saturación en los pasillos y andenes y la tardanza de los trenes. **¡Quihúboles!**

Lo que acredita la falta de mantenimiento, como todo mundo lo sabe, aunque la *regenta* y el irresponsable del director del Metro, Guillermo Calderón, lo nieguen.



## ESPÉREME, AÚN HAY DINERO SIN EXPLICAR

**H**ay otro aspecto que, al parecer, ninguno de los entes de fiscalización le ha puesto atención, y son los remanentes del ejercicio, ya que en el Informe de la Cuenta Pública no hay ni una sola tabla que permita revelar cuál fue su destino.

Lo único que dice el Informe de la Cuenta Pública es que fueron por 5,554.0 mdp, y del tipo de recurso del que se trataba. Y para rematar, el informe se limita a decir que, si alguna unidad responsable tuvo remanentes, lo reportara en el formato correspondiente. Es decir, averígüele si puede dónde quedó el dinero. Así como lo está leyendo.

<b>TRANSFERENCIAS DEL GOBIERNO</b>	<b>1,129.3</b>
<b>DONATIVOS</b>	<b>504.5</b>
<b>CINCO AL MILLAR</b>	<b>43.9</b>
<b>LIQUIDACIÓN REPSS</b>	<b>60.0</b>
<b>RECURSOS DISPONIBLES</b>	<b>417.9</b>
<b>RECURSOS PROPIOS</b>	<b>3,151.4</b>
<b>TRANSFERENCIAS FEDERALES</b>	<b>65.4</b>
<b>FIDEICOMISO PARA LA INFRAESTRUCTURA DE LOS ESTADOS</b>	<b>44.2</b>
<b>FONADEN CDMX</b>	<b>137.4</b>
	<b>5,554.0</b>

¿Para qué quiere tener tantos excedentes? ¿Es un cochinito para las campañas o para más apoyos en efectivo? Sólo para poder dimensionar las cifras, déjenme decirles que, si nos condonaran los impuestos de uso de vehículos o la tenencia, por 4,116.2 mdp; sobre espectáculos públicos, por 603.5 mdp, y sobre loterías, rifas, sorteos y concursos, por 482.2 mdp, aun así, sobraría dinero.

Así las conferencias magistrales de políticas exitosas de gobierno, pero la favorita #EsClaudia, y no hablo en este momento de la Ruiz Massieu, sino de Sheinbaum. ¡México mágico!



## ROZONES

### Lamentable ataque

Circula en las benditas redes un video en el que aparece un grupo de muchachos en el momento en que dañan una escultura huichol exhibida en el Centro Banamex. Se trata de una obra de unos dos metros de altura que tiene la forma de un balón de futbol, mismo que, se aprecia en las imágenes, es movido de su sitio, cae sobre el piso y rueda unos metros por el lugar. Cuando esto ocurre los jóvenes, vestidos de traje y pertenecientes, según se ha informado a un colegio privado, corren del lugar. La obra fue resultado de meses de trabajo de artesanos que colocan con cera miles de piezas de chaquira sobre figuras de jaguares, serpientes emplumadas, catrinas y xoloescuintle. Esos artesanos viven de hacer y vender trabajos como el que resultó afectado. Ya se verá qué medidas se toman para resarcir el daño y para evitar que situaciones así se repitan.

### Las tripas de la encuesta

Nos recomiendan no irnos con la finta de las caras de las corcholatas al terminar el Consejo Nacional de Morena ayer. Si bien todo mundo aceptó las reglas aprobadas por el órgano colegiado, la clave de la madre de todas las definiciones estará, nos aseguran, en las tripas de la encuesta. Y es que se le dejó a la Comisión de Encuestas la facultad discrecional de elaborar "el cuestionario, las muestras y otras reglas metodológicas y demoscópicas", todas las cuales serán "inapelables". Pero no sólo eso, sino que este cuestionario y estas reglas específicas deberán ser aplicadas por las cuatro empresas externas que serán contratadas. Los malintencionados, que nunca faltan, creen que será muy fácil colar preguntas inducidas en el cuestionario, cuya redacción, insistimos, será "inapelable". Por lo pronto, nos comentan, pendientes.

### La nota discordante

Y el que no mostró mucho entusiasmo que digamos tras los resolutivos del Consejo Nacional de Morena fue el diputado del PT con licencia, **Gerardo Fernández Noroña**. A su juicio, "no hay condiciones para el piso parejo". Más allá de que tenga o no razón, nos hacen ver que Noroña no es militante de Morena, por lo que ante la eventualidad de que descubra irregularidades no podrá impugnar ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Noroña, opinan muchos, debe estar consciente de que participará en el proceso interno como invitado, al igual que el senador con licencia del PVEM, **Manuel Velasco**. Los observadores de estos temas aseguran que al final ambos obtendrán algún cargo en el próximo sexenio, aunque no necesariamente en el gobierno, sino en donde ahora están: en el Congreso. ¿Qué tal un chapulíneo simultáneo como acróbatas de una Cámara a otra? Ya se verá.

### Prohibido pelear

Y hablando de la encuesta de Morena, nos comentan que uno de los puntos que llama la atención es el de que no podrán ni siquiera polemizar entre ellos. Dice la redacción de ese punto que "se evitarán los debates públicos y polémicas, acciones de desprestigio, descalificación o agresión entre aspirantes. Sus seguidores deben cumplir estrictamente la misma regla". Eso quiere decir que las corcholatas se tendrán que quitar los guantes y de ser necesario ¿poner la otra mejilla? Porque además no hay otra sanción al que desdeñe esa medida que el reclamo del pueblo. Ya muchos, nos aseguran, andan bromeando con que más que una contienda por el mayor de los cargos políticos del país parece que es por convertirse en la madre superiora del convento. ¿Respetarán las corcholatas ese punto o dejarán aflorar al político que llevan dentro? Uf.



## En lo relevante

Y es la gobernadora **María del Pilar Ávila** la que se da el tiempo para atender los asuntos relevantes de su gobierno y también para los que tienen que ver con su partido, Morena. Y es que la mandataria de Baja California, nos dicen, tuvo una participación destacada durante el encuentro de gobernadores fronterizos con el Consejo Coordinador Empresarial en la idea de coordinar esfuerzos entre los sectores público y privado para aprovechar el fenómeno de relocalización de empresas conocido como *nearshoring*. Y ayer se le vio entre el conjunto de gobernadores morenistas que estaban en la primera línea a la hora de anunciar el Consejo de ese partido las reglas con las que se definirá a su candidato presidencial. Ávila Olmeda difundió en las redes imágenes de ella con cada una de las corcholatas guindas en señal de imparcialidad.

## Malas cuentas de Cuevas

Nos hacen ver que en la Cuauhtémoc, la alcaldía que gobierna **Sandra Cuevas**, se fueron al alza ocho delitos en el primer cuatrimestre de este año, en comparación con el mismo periodo del 2022. Entre estos ilícitos están cuatro modalidades de robo y la extorsión, flagelos que afectan principalmente a comerciantes y clientes y que, por lo tanto, inciden de manera negativa en la actividad económica precisamente en la demarcación que es el corazón de la capital. Las cifras arrojadas por el Observatorio Nacional Ciudadano también hablan de un repunte en delitos de alto impacto, como la violación, que creció 37.5 por ciento, o el homicidio, cuyo aumento fue de 24 por ciento entre enero y abril de este año. Este panorama parece darle la razón a quienes consideraron que el "destape" de Cuevas para la SSC el pasado 1 de junio no tenía muchos asideros.

